

HOY N° 337 SANTIAGO

P.C.

4-1-1984

INVESTIGACION

Los héroes de "La Araucana" fueron personajes reales

Crónica histórica de Gerónimo de Vivar revela que no se trató de una fantasía del poeta Ercilla

El profesor Mario Orellana Rodríguez, quien ya ha colaborado anteriormente en HOY, es actualmente profesor del Departamento de Estudios Humanísticos de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile. Autor de numerosas obras sobre Arqueología chilena, anteriormente fundó y dirigió el Departamento de Antropología y Arqueología de la misma Universidad. Orellana entregó a HOY este trabajo de investigación histórica.

En 1966 fue publicada por primera vez la crónica histórica de Gerónimo de Vivar. Fue el Fondo Histórico y Bibliográfico J.T. Medina el que, con la Newberry Library, editó el texto paleográfico. Más recientemente la Biblioteca Ibero Americana (Berlín, 1979) publicó también una edición de Leopoldo Sáez-Godoy.

Esa crónica de Vivar ha sido varias veces comentada y analizada, ya que ofrece varias particularidades que otras crónicas del siglo XVI no presentan. En primer lugar, hay una descripción geográfica del territorio nacional bastante acuciosa, incluyendo en ella el conocimiento de la flora. También Vivar presenta, a veces con detalles, las características más significativas de los habitantes aborigenes. Esta descripción socio cultural es tan valiosa que permite agrupar a éstos en sociedades bien definidas, con su lengua, sus costumbres, su organización política, su economía, sus técnicas, sus creencias, etc.

Lo anterior bastaría para situar la crónica histórica de Vivar en un nivel de privilegio frente a las de Góngora Marmolejo y Maríño de Lobera. Sin embargo, hay mucho más. Ocurre que Vivar terminó su crónica en 1558, un año después de la llegada de Alonso de Ercilla, autor del gran poema épico *La Araucana*, publicada, su primera parte, en 1569. Pues bien, la lectura de Vivar confirma en conjunto de relatos hechos por Ercilla, que generalmente se consideraban producto del genio creador del poeta. La comparación de estas dos obras puede profundizarse de tal ma-



Mario Orellana

nera que los héroes legendarios de Ercilla se convierten en seres de carne y hueso, y así, los jefes araucanos y sus hazañas, como también la de los españoles, abandonan la épica para participar como personajes reales de la historia de Chile del siglo XVI.

Vivar el cronista

Sabemos por sus declaraciones que nació en 1525 en la ciudad de Burgos. Mayores pasó al Perú y ya en 1548 se enganchó en las tropas que viajaban a Chile, bajo los órdenes de los capitanes Francisco de Ulloa, Esteban de Sosa y Juan Jaíz.

También por él mismo conocemos que fue testigo de muchos hechos producidos entre 1548 y 1558, habiendo incluso participado en la expedición que intentó alcanzar el Estrecho de Magallanes en 1553.

En general, es posible afirmar que su Crónica y relación copiosa y verdadera de los reynos de Chile realiza las acciones de Pedro de Valdivia y de sus compañeros, pero sin dejar de relatar con exactitud lo hecho por los diferentes pueblos aborigenes e incluso por los conductores de ellos.

Estando en Santiago terminó su Crónica en diciembre de 1558. Luego viajó al Perú, en donde lo encontraron declarando en favor de Villagra. Posteriormente su rastro se pierde.

Su crónica quedó inédita, pero es probable que haya sido enviada a la Corte de España antes de 1563.

Para no dudar de su autenticidad hay que recordar que a comienzos del siglo XVII, Antonio de León Pinelo cita la crónica, en lo que se refiere a la expedición de Villagra al otro lado de Los Andes, en forma exacta. El propio Barros Arana, además, pensaba que esta crónica era muy importante e incluso supuso, equivocadamente, que su autor era el secretario de Pedro de Valdivia, don Juan de Cárdenas.

En resumen, con la Crónica de Vivar tenemos un texto que confirma, en términos generales, lo que sabíamos de la Conquista, pero que enriquece de manera significativa la parte aborigen del proceso y nos permite observar con visión histórica el poema de Ercilla.

Vivar y Ercilla

Son varios los autores que han reconocido las relaciones del texto de Vivar y de Ercilla, sin acentuar el valor histórico de *La Araucana*.

Hay varios acontecimientos bélicos, jefes araucanos y características antropológicas que aparecen en ambos textos, siguiendo en general, la misma secuencia cronológica.

Enumeremos algunos ejemplos:

1.- Caracterización y diferencias de los

109-A-N-10-11-1982 DE 1984

Los héroes de "La Araucana" fueron personajes reales.
[artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los héroes de "La Araucana" fueron personajes reales. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)